

RAPPORT D'ACTIVITÉ

2023

MESSAGE DU PRÉSIDENT

Cher.es membres,

L'année 2023 a marqué une période de transition cruciale pour notre société. Nous avons consacré cette période à analyser notre situation actuelle afin de mieux nous préparer pour l'avenir. Notre objectif est clair : devenir un leader dans la promotion de la langue française au Centre-du-Québec.

Avec votre soutien et la détermination de notre équipe, nous sommes confiants que nous pouvons réaliser cette vision ambitieuse. Ensemble, nous sommes déterminé.es à faire progresser notre mission et à renforcer notre impact dans la préservation et la promotion de notre belle langue dans nos communautés. Merci pour votre engagement continu.

Sylvain St-Onge
Président



“Pour progresser pleinement, il est essentiel de prendre le temps de réfléchir et de planifier avec soin.

C'est dans ces moments de réflexion et de planification que naissent les fondations solides d'une nouvelle ère pour une organisation”

MESSAGE DU DIRECTEUR GÉNÉRAL

Cher.es membres,

Je suis fier de notre dernière année à la SSJBCQ. Ensemble, nous avons réalisé d'importants progrès pour promouvoir la langue française dans notre communauté. Notre décision de changer de partenaire assureur, passant de Humania à UV Assurances, fut un moment crucial.

Je tiens à remercier chaque membre de notre équipe pour son engagement et son travail acharné. Cette année chargée a été le fruit de notre collaboration et de notre détermination collective. Continuons sur cette lancée, unis dans notre mission commune.

Dominic Martin
Directeur général



“Il est crucial de se faire connaître et de devenir un acteur majeur dans la promotion de la langue française.

Cela nécessite de l'innovation, de la créativité et une volonté inébranlable de s'adapter aux nouvelles réalités.”

SOMMAIRE

<i>INTRODUCTION</i>	05
<i>NOTRE ÉQUIPE</i>	06
<i>CONSEIL D'ADMINISTRATION</i>	08
<i>TRANSITION IMPORTANTE</i>	09
<i>RAYONNER DANS NOTRE COMMUNAUTÉ</i>	11
<i>SECTIONS LOCALES</i>	16
<i>CRÉER DES PONTS AVEC LA FRANCOPHONIE</i>	19
<i>PROMOUVOIR LA LANGUE FRANÇAISE</i>	20
<i>COORDONNER LA FÊTE NATIONALE</i>	23
<i>CÉLÉBRER NOTRE HISTOIRE</i>	26
<i>PROJETS DES MEMBRES</i>	28

INTRODUCTION

MISER SUR NOS FORCES ET NOTRE FIERTÉ DE PARLER FRANÇAIS

La Société Saint-Jean-Baptiste du Centre-du-Québec nous accompagne toute notre vie, parfois discrètement, parfois avec retentissement. Que ce soit par le déploiement de la Fête nationale partout au Centre-du-Québec, par le soutien financier de projets qui mettent en valeur notre belle langue française ou par celui que nous procurons aux familles endeuillées grâce à notre service d'assurance, la SSJBCQ contribue chaque jour à rendre notre communauté plus forte et fière.

Il est bon de se rappeler que des millions de personnes parlent français comme nous, sur cette planète. Ce sont autant de personnes en quête de contenus sur internet en langue française. Il s'agit là d'un enjeu crucial pour l'avenir de notre langue qui a été souligné partout cette année à l'occasion de la Journée internationale de la Francophonie.

Beaucoup reste encore à faire alors que l'Institut de la statistique du Québec dévoilait qu'en 2022, 23,9 milliards d'écoutes sur les services de diffusion en continu avaient été enregistrées au Québec. Malheureusement, seulement 8 % de ces écoutes correspondent à des œuvres interprétées par des artistes du Québec.

Notre mission est donc toujours aussi vibrante. Nous travaillons en première ligne pour protéger notre belle langue et valoriser nos talents locaux et nos artistes québécois. Ensemble, nous pouvons inverser cette tendance et promouvoir avec fierté notre culture, notre langue et notre identité. Voici les actions que nous avons posées cette année.



NOTRE ÉQUIPE



Dominic Martin
Directeur général



Kim Gardner
Directrice service assurances



Jacques Séguin
Directeur du Cabinet



Hélène Poitras
Contôleure de gestion



Louise Talbot
Coordonnatrice aux événements



Sonia Hamel
Adjointe administrative



Lise Morin
Agente de bureau



Joannie Lacharité
*Adjointe service
d'assurance*



Annick Corriveau
*Coordonnatrice du
concours littéraire*

NOTRE ÉQUIPE



Ginette L. Rainville
Agente de distribution



Diane T. Camirand
Agente de distribution



Annie Beaudoin
Agente de distribution



Manon Rouleau
Agente de distribution



Stella B. Lefebvre
Agente de distribution



Denis Arpin
Agent de distribution



Moussa Koné
Agent de distribution



Annick Corriveau
Agente de distribution



Rita Tancrède
Agente de distribution

NOTRE CONSEIL D'ADMINISTRATION

EN DATE DU 31 DÉCEMBRE 2023

Sylvain St-Onge
Président

Michel Lacourse
1er Vice-président

Marianne Lanoie
2e Vice-présidente

Marie-Josée Comtois
Secrétaire

Lise Lefèvre
Trésorière

Pierre-Paul Leblanc
Administrateur

Lyne Bélanger
Administratrice

Michel Belisle
Administrateur

Nicolas Riendeau
Administrateur

François Choquette
Administrateur



UNE TRANSITION IMPORTANTE

Après trois ans à la direction générale de la SSJBCQ, M. François Beaudreau passait le flambeau à Dominic Martin en mars 2023. Engagé depuis une trentaine d'années au sein de la Section locale de Pierreville, François Beaudreau avait précédemment siégé sur le conseil d'administration régional pendant plusieurs années, notamment en tant que président.

Monsieur Beaudreau a su s'entourer d'une équipe solide et a contribué de façon exceptionnelle à l'expansion de la SSJBCQ. Nous lui en sommes très reconnaissants.

« La SSJBCQ m'a amené à mieux connaître et apprécier notre peuple, notre histoire, nos enjeux; bref à mieux nous connaître. À travers les différentes activités soutenues par la SSJBCQ, il m'est apparu une langue et une culture décomplexées qui sont les nôtres et que je redécouvre un peu plus chaque jour. »



François Beaudreau
Directeur général sortant

NOUVELLE DIRECTION GÉNÉRALE

En février, M. Dominic Martin entamait son mandat à la direction générale. M. Martin a œuvré notamment à la présidence du Comité des citoyens de Saint-Joseph, à la Fête de la diversité culturelle de Drummondville et à différentes Tables de concertation dans la région. Ancien conseiller municipal à la Ville de Drummondville, puis directeur de cabinet de la mairesse de Drummondville, il a développé une solide compréhension des milieux municipal et régional.



Dominic Martin souhaite que le travail de la SSJBCQ rayonne au Québec et même sur la sphère internationale. Il espère que les gens qui arrivent de partout pour s'établir dans la région continuent de se sentir bienvenus et qu'ils soient de plus en plus nombreux à célébrer avec nous notre identité nationale.

RAYONNER DANS NOTRE COMMUNAUTÉ

UNE FÊTE DE QUARTIER INTERCULTURELLE

Le 24 juin, la rue Saint-Marcel, entre les rues Saint-Jean et Manseau a fait place à la première édition de la fête de quartier. L'équipe organisatrice a défié la pluie pour offrir des prestations musicales, des concours de danse, des vélos-smoothies, un rallye, de la peinture en direct, des maquillages, des beignes du Village québécois d'antan et de l'animation. Le tout s'est terminé par un tirage de nombreux prix de présence!

Cet événement a été réalisé en collaboration les Productions Alfred, la Revitalisation urbaine intégrée (RUI), la Société de développement commercial de Drummondville et la section locale de Nicolet. Nous remercions André Fotso Kamga, bénévole, ainsi que le Gouvernement du Québec, Hydro-Québec, présentateur officiel, le Restaurant AfricaKwabo, l'épicerie exotique Kanya et IGA Marché Clément des Forges pour leur soutien financier à ce projet.



« C'est ma toute première Fête nationale. C'est l'occasion pour moi de découvrir le Québec et d'entrer en contact avec plusieurs personnes. »

André Fotso Kamga
Bénévole

RAYONNER DANS NOTRE COMMUNAUTÉ

SECONDAIRE EN SPECTACLE

La SSJBCQ était partenaire de la finale régionale de Secondaire en spectacle organisée par Loisir Sport Centre-du-Québec. Sur la scène du Théâtre Belcourt de Baie-du-Febvre, les étudiants en ont mis plein la vue en musique, en expression dramatique, en danse et en variétés.

Deux artistes du territoire de Drummondville ont remporté une bourse de 125 \$ remise par la SSJBCQ pour la qualité du français. Adèle Cyr, auteure du Collège Saint-Bernard, s'est mérité la mention pour son texte *Noctambule* qui s'inscrivait dans la catégorie création expression dramatique. De l'école secondaire Jeanne-Mance, l'auteure et interprète Laura Dionne s'est aussi mérité la bourse pour son texte *Visages familiaux*.



RAYONNER DANS NOTRE COMMUNAUTÉ

REMISE DU PRIX LITTÉRATURE AU GALART 2023

La Société Saint-Jean-Baptiste du Centre-du-Québec a décerné le Prix Littérature à l'auteur nicolétain Mathieu Fortin pour son recueil "**Légendes étranges pour une nuit sans lune**" lors de l'édition du Galart tenue le 23 novembre 2023 au Théâtre Belcourt à Baie-du-Febvre.

Félicitations à tous les membres de l'équipe de Culture Centre-du-Québec pour leur travail exceptionnel à la reconnaissance des artistes de notre région.



« Je remercie chaleureusement la SSJBCQ pour ce prix. Il est important de poursuivre la promotion de la langue française. »

Mathieu Fortin
Auteur

RAYONNER DANS NOTRE COMMUNAUTÉ

MUSIQUE FRANCOPHONE À LA PROMENADE RIVIA POUR LE TEMPS DES FÊTES

Projet mis sur pied par la Ville de Drummondville en collaboration avec la Société Saint-Jean-Baptiste du Centre-du-Québec, de la musique exclusivement francophone du temps des fêtes a été diffusée grâce à une installation sonore temporaire à la promenade Rivia à Drummondville durant tout le mois de décembre 2023.



«Nous souhaitons marquer l'importance de la langue française, mais aussi de la culture québécoise. L'idée d'agrémenter nos promenades hivernales d'une agréable musique du temps des Fêtes s'est imposée comme une belle occasion de mettre de l'avant le français, la musique francophone, et ce, dans un contexte féérique.»

Stéphanie Lacoste
Mairesse de Drummondville

SECTIONS LOCALES

TOURNÉE DES SECTIONS LOCALES

Une grande consultation a eu lieu entre les mois de juin et de septembre avec différents représentants de sections locales de la SSJBCQ. Ces dernières sont des ambassadrices de la mission au niveau local. Leur responsabilité consiste à représenter la SSJBCQ dans leurs municipalités respectives, à entretenir des liens étroits avec leur communauté et à être les défenseurs de la langue française et de la culture québécoise.

Le rôle des sections locales s'étend également à la mobilisation des citoyens lors d'événements et de projets, contribuant ainsi au renforcement de l'engagement en faveur de la cause de la SSJBCQ.

La gestion financière simplifiée et un budget annuel basé sur des plans d'activités apporteront une meilleure organisation et une plus grande efficacité dans leurs opérations.



SECTIONS LOCALES

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023

Le 20 mai 2023 avait lieu l'assemblée générale annuelle de la SSJBCQ à Bécancour. Madame Lucie Allard, mairesse de Bécancour, a accueilli les membres avec un discours fort inspirant et un nouveau conseil d'administration a été élu.



De gauche à droite: Mme Lyne Bélanger, Mme Marianne Lanoie, M. Nicolas Riendeau, Mme Marie-Josée Comtois, M. Sylvain St-Onge, M. Michel Lacourse, Mme Lise Lefèvre, M. Michel Belisle et M. Pierre-Paul Leblanc (François Choquette absent).

SECTIONS LOCALES

CONSEIL DES SECTIONS 2023

La rencontre du Conseil des sections s'est tenue en novembre dans la Municipalité de Saint-Albert.

L'événement a été marqué par une présentation captivante de l'entreprise régionale, la Ferme *La Belle Campagne*. Une immersion inspirante dans le tissu économique local.

Cette réunion a donné lieu à des échanges riches et fructueux avec les représentants des sections locales de la Société afin de promouvoir ensemble la langue française au cœur du Centre-du-Québec.



CRÉER DES PONTS AVEC LA FRANCOPHONIE

RENCONTRE AVEC LA MAIRESSE DE GOLF SUD, SÉNÉGAL

En juillet avait lieu une rencontre inspirante entre le directeur de la Société Saint-Jean-Baptiste du Centre-du-Québec et Mme Khadija Mahecor Diouf, mairesse de Golf Sud, une ville située au Sénégal. Ensemble, ils ont échangé sur un sujet qui nous tient tous à cœur : la francophonie.

Il est réjouissant de constater que la langue française continue de se propager en Afrique, avec 55% des Africains qui la parlent couramment et une progression constante sur ce continent. Cette dynamique témoigne de l'importance de la francophonie en tant que vecteur d'échanges culturels, économiques et humains.



«La francophonie, c'est un vaste pays, sans frontières. C'est celui de la langue française. N'oublions pas que cette langue, riche et nuancée, mérite d'être célébrée et préservée.»

Khadija Mahecor Diouf
Mairesse de Golf Sud, Sénégal

PROMOUVOIR LA LANGUE FRANÇAISE

CONCOURS DE CRÉATION LITTÉRAIRE

L'école secondaire Jean-Raimbault s'est démarquée alors que neuf de ses élèves ont remporté des prix lors de la soirée spéciale organisée pour les gagnants et leurs familles qui a eu lieu le 7 juin 2023 à Sainte-Eulalie.

Les jeunes écrivains finalistes et lauréats sont repartis avec une bourse, un trophée, un certificat, des cadeaux et leurs textes publiés dans un recueil de calibre professionnel. En tout, près de 700 jeunes provenant de 7 écoles de notre région ont écrit une suite aux amorces de l'écrivaine Sylvie Brien.



« Je suis heureuse d'avoir gagné parce que, depuis que je suis toute petite, j'écris. C'est la preuve que mes efforts valent la peine ! »

Florence Béland
Récipiendaire mention spéciale



PROMOUVOIR LA LANGUE FRANÇAISE

JEUDIS EN CHANSONS

La 15e édition des Jeudis en chansons a permis de découvrir de nombreux talents artistiques locaux ou ayant un fort lien d'appartenance à la région. Les spectateurs ont pu y entendre des interprétations du répertoire francophone aux styles variés, alliant de grands classiques très connus à des compositions des artistes en scène.

En tout, vingt-huit prestations artistiques ont été offertes gratuitement du 6 juillet et au 10 août, dans autant de municipalités rurales des cinq MRC du Centre-du-Québec.



« Dans chaque coin de nos municipalités se cachent d'innombrables talents qui valent plus que la peine d'être écoutés. »

David Jalbert
Porte-parole



PROMOUVOIR LA LANGUE FRANÇAISE

JEUDIS EN CHANSONS

La SSJBCQ remercie toutes les municipalités qui ont participé à cette activité:

- Baie-du-Febvre
- Chesterville
- Daveluyville
- Lemieux
- Saint-Bonaventure
- Saint-Elphège
- Saint-Félix-de-Kingsey
- Saint-Ferdinand
- Saint-François-du-Lac
- Saint-Léonard d'Aston
- Fortierville
- Ham-Nord
- Inverness
- Saint-Louis-de-Blandford
- Saint-Lucien
- Saint-Majorique
- Saint-Pierre-les-Becquets
- Saint-Rosaire
- Saint-Samuel
- Saint-Wenceslas
- Laurierville
- L'Avenir
- Lefebvre
- Sainte-Angèle-de-Laval
- Sainte-Eulalie
- Sainte-Marie-de-Blandford
- Sainte-Perpétue
- Sainte-Séraphine



COORDONNER LA FÊTE NATIONALE



Les célébrations de la Fête nationale se sont déroulées cette année dans le contexte d'incendies de forêts qui ont gravement touché plusieurs régions du Québec. Notre région a eu la chance d'être épargnée.

En plus du grand spectacle régional qui avait lieu à Victoriaville, ce sont 42 fêtes officielles qui ont animé l'ensemble du territoire de la région, les 23 et 24 juin 2023.

La SSJBCQ est allée à la rencontre des municipalités rurales du territoire qui sont nombreuses à déployer temps et énergie pour préparer une fête sans pareil. Le lancement de la programmation s'est donc tenu à la Coop du Cœur de Ste-Clotilde-de-Horton, rassemblant de nombreux organisateurs et bénévoles passionnés.



COORDONNER LA FÊTE NATIONALE

UNE FÊTE INCLUSIVE

La SSJBCQ souhaitait que chacun se sente bienvenu et puisse participer activement aux festivités, peu importe son origine, sa culture ou ses croyances. Pour ce faire, elle a bénéficié de l'expertise de Moussa Koné, enseignant-chercheur et géographe, originaire de Côte-d'Ivoire. Pour M. Koné, soutenir les comités organisateurs de la Fête nationale dans la région était une opportunité de vivre concrètement sa passion pour la géographie sociale et culturelle.



«Je viens d'un pays qui a un mode de vie porté sur l'extérieur. Je suis impressionné par la force du peuple québécois qui, dans l'adversité, a su conserver sa langue, son mode de vie et sa culture!»

Moussa Koné
Coordonnateur adjoint



LA FÊTE NATIONALE EN BREF



42

Célébrations

Le Québec a célébré sa fête nationale avec éclat, marquant l'occasion par 42 événements festifs répartis à travers tout le territoire.



22

Feux d'artifices

La fête a été illuminée par 22 feux d'artifice, offrant des moments magiques à tous les citoyens réunis pour célébrer.



+500

Bénévoles

Plus de 500 bénévoles ont généreusement donné de leur temps pour assurer le succès des festivités et faire rayonner la solidarité.



57

Spectacles

La fête nationale a été rythmée par 57 spectacles captivants, offrant une palette diverse d'art et de divertissement pour enchanter les foules.



+35K

Participants

La fête a rassemblé plus de 35 000 participants enthousiastes, créant une atmosphère vibrante et un sentiment d'unité parmi la foule animée.



16

Feux de joie

La fête a été illuminée par 16 feux de joie, symbolisant la joie et l'enthousiasme partagés par tous les participants réunis pour célébrer cet événement mémorable.

CÉLÉBRER NOTRE HISTOIRE

JOUR DU DRAPEAU

Plusieurs élèves des écoles avoisinantes étaient présents lors de la célébration du Jour du drapeau à l'Hôtel de Ville de Nicolet! Bravo aux enfants qui ont joué un rôle actif, notamment pour prononcer le Salut au drapeau!

Soulignons l'excellente collaboration de la Ville et de la section locale de Nicolet, dont Colombe Lemay, Louise Dupuis, Lise Lefèvre et Lise Plante, entre autres.



« C'est important que mes élèves aient un sentiment d'appartenance à la communauté. La SSJBCQ nous invite à sortir de l'école et à nous rendre visibles aux yeux de la communauté. Les jeunes sont là, ils existent et ce sont nos adultes de demain. Voilà un bel apport de la SSJBCQ! »



Marjolaine Allard
Enseignante école Curée-Brassard,
Nicolet

CÉLÉBRER NOTRE HISTOIRE

RALLYE SUR L'HISTOIRE DU QUÉBEC

La SSJBCQ a participé à une activité passionnante de rallye sur l'**histoire du Québec** dans la classe de Mme Marjolaine Allard, enseignante de 4e année à École Curé-Brassard.

Les représentantes de la SSJBCQ ont accompagné les élèves dans une aventure fascinante à travers l'histoire, en leur faisant découvrir les événements clés qui ont façonné la culture et le patrimoine québécois.

Nous sommes fiers de soutenir l'éducation de nos jeunes en collaborant avec des enseignants dévoués comme Mme Allard, et en contribuant à l'apprentissage de l'histoire du Québec.



PROJETS DES MEMBRES

Voici quelques exemples des projets qui ont été soutenus financièrement par la SSJBCQ en 2023.



LE SENTIER DES PETITS ÉCRIVAINS

La Société Saint-Jean-Baptiste du Centre-du-Québec s'est associée à la MRC de Bécancour et à la Ville de Bécancour pour offrir l'opportunité à des jeunes de 6 à 12 ans d'exposer leurs poèmes sur les sentiers du Jardin des lilas qui ont été transformés en véritable musée de poésie.

Tous les petits écrivains qui ont participé à cette initiative ont fait preuve d'une étonnante maîtrise de l'écriture et leurs poèmes sont une véritable source d'inspiration pour nous tous.



ACTIVITÉ ARTISTIQUE MP TRÉSART

Les élèves de 4^{ième} et 5^{ième} année de l'école Notre-Dame ont eu l'opportunité unique de participer à une activité artistique à la Galerie mp tresart grâce à la section locale de Durham-Sud. Les jeunes participants ont été enchantés par cette expérience inoubliable, créant des souvenirs précieux qui resteront gravés dans leur mémoire pour les années à venir.



LES JOURNÉES DE LA CULTURE

Les Journées de la culture tenues les 29, 30 septembre et 1^{er} octobre ont été un véritable succès. Les artistes locaux ont brillé de mille feux, offrant des performances captivantes dans des domaines aussi variés que la musique, la danse, la peinture, la littérature et bien plus encore. C'est une véritable célébration de la créativité qui anime notre région, et nous sommes fiers d'avoir contribué financièrement à plusieurs activités qui ont mis en valeur notre communauté artistique.

PROJETS DES MEMBRES

Voici quelques exemples des projets qui ont été soutenus financièrement par la SSJBCQ en 2023.



LE CABARET DE LA NEF

Nous avons eu l'honneur de participer à la première édition du Cabaret littéraire de la Nef organisé par la Coop du Coeur de Sainte-Clotilde-de-Horton. Cette magnifique activité littéraire réunissait des auteurs talentueux de notre région et des apprentis avec un potentiel certain.



JOURNÉE DES PATRIOTES

Le 19 mai 2023, la première édition du concours "Fais-nous connaître TA personne patriote !" a été lancée. Il invitait à découvrir un patriote moderne, passionné et dévoué à sa patrie. Le gagnant recevait un chèque-cadeau de 200 \$ pour un restaurant du Centre-du-Québec.



Merci !

CONTACT :

Société Saint-Jean-Baptiste du Centre-du-Québec
222, rue Saint-Marcel
Drummondville (Québec)
J2B 2E4

info@ssjbcq.quebec
www.ssjbcq.quebec

